

Kommission Kirche und Umwelt



Mitglieder

Markus Beerli/ Cyrill Bischof, Kirchenratspräsident/ Jeannette Högger
Brigitte Schildknecht/ Heidi Walser/ Gaby Zimmermann, Präsidentin

Aufgabe

- Förderung umweltfreundlicher Massnahmen durch Projekte, Veranstaltungen, Beratung, Zusammenarbeit mit der Landeskirche und anderen Organisationen
- Haupttätigkeit: Einführung und Entwicklung des kirchlichen Umweltmanagements Grüner Güggel

Die Kommission traf sich coronabedingt zu einer Sitzung. Vorhaben fielen aus, wurden verschoben oder anders organisiert.

Sie freut sich über die neue Verfassung, die der Bewahrung der Schöpfung eine wichtige rechtliche Grundlage gibt, und wohl auch ein Beispiel für andere Landeskirchen ist.

Grüner Güggel (GG) Thurgau

Der GG ist der kleine Bruder des deutschen Grünen Gockel/ Hahns und erfüllt EMAS (Europäisches Umweltzertifikat) und ISO 14001. Er ist ein bewährtes Hilfsmittel für umfassendes kirchliches Umweltmanagement für viele Jahre.

Grüner Güggel im Thurgau/ Stand 31.12.2021		
Konvoi I	Zertifikat	Rezertifikat
KKG Arbon	2015	2020
KKG Ermatingen	2015	2019
KKG Güttingen	2015	---
KKG Romanshorn	2015	2019
KKG Sirnach	2015	2019
Konvoi II		
KKG Armriswil	2017	2021 (Valid)
EKG Arbon	2017	Gepl. 2022
KKG Fischingen	2017	2021 (Valid)
KKG FrauenfeldPLUS	2017	2021 (Valid)
Kath. Landeskirche	2017	2021
Konvoi III		
EKG Märstetten	Gepl. 2022	
KKG Untersee-Rhein	2021	
Konvoi IV		
KKG Bischofszell	Gepl. 2022	
EKG Romanshorn	Gepl. 2022	
KKG Steinebrunn	Gepl. 2022	



Validierung KKG Untersee-Rhein v.l. Andreas Frei (Umweltberater), Richard Ullmann (Umweltbeauftragter), Monka Studach, Regula Weber mit freundlichem Güggel, Thomas Holenstein, Dietmar Cords (Gutachter) Foto gz

Zertifizierung Kath. Kirchgemeinde Untersee-Rhein

Im festlichen vom Umweltteam mitgestalteten Gottesdienst am 15. August, überreichte Oeku-Stellenleiter Kurt Zaugg das 36. Schweizer Zertifikat. Weiteres zum GG gab es am Pfarrefest. Herzlichen Glückwunsch und Dank fürs grossartige Engagement! Umweltbericht: www.seelsorgeverband-st-otmar.ch

Rezertifizierung Konvoi II Am 1. / 2. Oktober bestanden die kath. Landeskirche TG, die kath. Kirchgemeinden Amriswil, Fischingen und FrauenfeldPLUS ihre Revalidierung. Die Landeskirche erhielt das Zertifikat am Mitarbeiteranlass vom 4. November von Oeku-Vorstandsmitglied Dominik Bucher.

Berichte über Massnahmen siehe die entsprechenden Websites. Grosses Kompliment fürs Dranbleiben, alle kleinen und grossen Massnahmen für die Schöpfung!

Es wurde kein neuer Konvoi ausgeschrieben. Wer sich interessiert, melde sich bei Gaby Zimmermann.

Erfahrungsaustausch der GG Teams TG am 1. Oktober in Dussnang/ Kirchgemeinde Fischingen

Fabienne Eppisser brachte den Gruss der Abteilung Energie des Kantons Thurgau verbunden mit interessanten Informationen. Drei Teams lieferten Inputs zu Highlights und Ablöschern für den Austausch, und Dietmar Cords und Andreas Frei steuerten Empfehlungen bei. Danke für die corona-einfallreiche, herzliche Gastfreundschaft! Bis auf eins waren alle Teams vertreten.

Anlässe für alle Interessierten

- 07.06. Biodiversität im eigenen Garten. Wiederholung wegen grosser Nachfrage.
- 05.06. & 06.11. Reparierkafi in Romanshorn
- 25.6. «Kräuter im Jahreskreis- Sommer» in Romanshorn.
- 21.9. «Garten auch für Tiere» in Arbon
- 30.9. «Erde im Fokus» Thementag «Mobilität» im Kino Roxy Romanshorn

Dazu Anlässe der Kirchgemeinden und Landeskirche.



«Garten auch für Tiere» mit Dr. Laurenz Winkler. Foto gz

Handysammelstelle

Defekte und ausgediente Handys nimmt das kath. Pfarramt Romanshorn und Dussnang zugunsten des Hilfswerkes «Pro Wildlife» gern entgegen.

Kommunikation

- Kirchgemeinden mit oder ohne Guggel berichten regelmässig an Versammlungen, Website, Pfarreiblatt, Presse...Beim GG ist es Teil des Programms.
- Auf der Website der Landeskirche sind viele Informationen und Nachrichten abrufbar.
- Gaby Zimmermann steht für Auskünfte und Vorstellen des Grünen Guggels zur Verfügung.

Grüner Guggel/ Kirche und Umwelt Schweiz (www.oeku.ch)

Lehrgang Umweltgutacher/ Umweltgutachterin

Vier Personen aus der Schweiz, darunter Andreas Frei und Gaby Zimmermann, begannen erstmalig einen mehrmonatigen Modullehrgang in Deutschland, um Validierungen durchführen zu können.

Netzwerktreffen für Landeskirchen in Zürich

Am 23. September lud die Oeku zum ersten Netzwerktreffen «Wie reagieren wir als Landeskirchen auf die Umwelt- und Klimakrise?» Gaby Zimmermann stellte das Thurgauer Modell vor. Der Anlass war wichtig fürs Umweltengagement der Schweizer Landeskirchen.

Dank

Die Bewahrung der Schöpfung mit oder ohne Grünen Guggel ist meist ein Gemeinschaftswerk mit hohem Engagement. Dafür herzlichen Dank an die Grünen Guggel Teams für ihre Ausdauer und Erfolge, an Andreas Frei und Dietmar M. Cords für die lange freundschaftliche Zusammenarbeit, an die Oeku für Unterlagen, Kurse, Organisation, an die kath. Landeskirche für Förderung und unkomplizierte Zusammenarbeit, an die evang. Landeskirche TG für finanzielle Unterstützung evangelischer Grüne Guggel Gemeinden, überhaupt an alle, die sich in unserer Kirche für die Schöpfung einsetzen.

Es geht um Energie, Verbrauch, Tiere und Pflanzen, Erde, Luft und Wasser, um Finanzen und vieles mehr, aber vor allem um den Glauben an Gott, dessen Schöpfung uns anvertraut ist und deren Teil wir selber sind.

Gaby Zimmermann 4.2.2022